

Bibliografía Básica de Historia Económica Contemporánea de España

En los últimos años, el número de publicaciones de historia económica de España ha crecido mucho. Presentar una bibliografía limitada como selección mínima es, por tanto, una empresa arriesgada y, por fuerza, injusta. Sin embargo, y contando con estos inconvenientes, creemos útil para los lectores de *Papeles de Economía Española no profesionales de este campo de la economía aplicada* elaborar una muestra de treinta títulos de historia económica de España. La reducción de la muestra impone límites naturales. Uno de estos es la época sobre la que tratan los libros seleccionados. Se ha elegido la misma de los artículos que aparecen en el presente número de *Papeles de Economía Española*, es decir, desde finales del Antiguo Régimen, en la divisoria entre los siglos XVIII y XIX, hasta la guerra civil de 1936. Una segunda limitación es la temática. Por supuesto, en una bibliografía básica que pretende servir a un público no especializado no caben las monografías sobre temas o sectores particulares o historias de empresas, ni las cuestiones de método o las series estadísticas. También hemos prescindido de historias regionales, en aras de enfocar la selección hacia textos de carácter general. Una excepción la hacemos en algunos títulos referentes al final del Antiguo Régimen en determinadas regiones. La razón reside en un doble hecho; a veces esos libros contienen información que trasciende el ámbito regional y revisten interés más amplio y, en segundo lugar, sería injusto silenciar un campo de estudio de los más característicos, durante los últimos quince años, en la historiografía económica española, a partir de los trabajos de Pierre Vilar y Gonzalo Anes. Por otra parte, se ha fijado un criterio de tiempo en la publicación de los libros seleccionados: justamente el de quince años. Nos resta el importante deber de pedir disculpas a los muchos autores de libros valiosos que no se han registrado en la presente serie bibliográfica, y dejar claro que, en la muestra que sigue, la omisión no debe interpretarse como carencia de interés. Por último, antes de la serie de treinta títulos de historia económica de España se hace una breve referencia a los manuales actualmente disponibles.

MANUALES

Después de la publicación del *Manual de Historia Económica de España* de Vicens Vives, no han faltado obras divulgativas que en su mayoría no abarcan la historia desde sus comienzos — como hace la obra de Vicens — pero sí períodos largos, como la etapa contemporánea. Cabe citar, en este sentido, los dos volúmenes de la *Historia de la economía española en los siglos XIX y XX*, de Pedro Voltes Bou (Editora Nacional, Madrid, 1974). El profesor Voltes es autor también de *Historia de la economía española hasta 1800* (Editora Nacional, Madrid, 1972). Recientes obras generales de hispanistas son la *Historia Económica de la España contemporánea*, de Joseph Harrison (Ed. Vicens Vives, Barcelona, 1980), y la *Historia de la España Contemporánea desde 1808 hasta nuestros días*, de E. Temine, A. Broder y G. Chastagnaret (Ariel, Barcelona, 1982); ésta, aunque de carácter general, incluye capítulos de historia económica. También deben citarse las *Lecturas de Historia económica de España, siglos XIX y XX*, que compilaron Rafael Aracil y Mario García Bonafé (Oikos-Tau, Barcelona, 1977). Tanto la *Historia de España*, dirigida por Menéndez Pidal y editada en Espasa Calpe (cuyos volúmenes se han venido publicando desde 1947), como la que Miguel Artola dirigió para Alfaguara y Alianza Editorial en siete volúmenes (Madrid, 1973), como también la dirigida por Manuel Tuñón de Lara para la editorial Labor (Madrid, 1980), contienen amplias secciones dedicadas a historia económica.

MONOGRAFÍAS

1) La economía española de finales del Antiguo Régimen

Pierre Vilar, con su obra *Cataluña en la España Moderna*, y Gonzalo Anes, con sus estudios sobre la economía española, desde el siglo XVI a comienzos del XIX, han estimulado la aparición de nuevos trabajos sobre la evolución económica de

distintas regiones a fines del siglo XVIII y primeros decenios del XIX. Ofrecemos una muestra de algunas obras de este tipo.

Gonzalo Anes, *Las crisis agrarias de la España Moderna*, Taurus, Madrid, 1970.

Gonzalo Anes, *Historia de Asturias*, tomo VII, Ayalga, Salinas, 1980.

Gonzalo Anes, Miguel Artola, Josep Fontana y Pedro Tedde (eds.), *La economía española al final del Antiguo Régimen*, 4 vols. 1) Agricultura; 2) Manufacturas; 3) Comercio y colonias; 4) Instituciones. Alianza Ed., Banco de España, Madrid, 1982.

Pablo Fernández Albadalejo, *La crisis del Antiguo Régimen en Guipúzcoa, 1760-1833, cambio económico e historia*, Akal, Madrid, 1975.

Emiliano Fernández de Pinedo, *Crecimiento económico y transformaciones sociales del País Vasco, 1700-1850, siglo XXI*, Madrid, 1974.

Jaime García-Lombardero y Viñas, *La agricultura y el estancamiento económico de Galicia en la España del Antiguo Régimen, siglo XXI*, Madrid, 1973.

Angel García Sanz, *Desarrollo y crisis del Antiguo Régimen en Castilla la Vieja. Economía y sociedad en tierras de Segovia (1500-1814)*, Akal, Madrid, 1977.

2) La crisis del Antiguo Régimen

Josep Fontana ha publicado una serie de libros sobre este tema, de los que destacamos dos títulos de amplia difusión.

Josep Fontana, *Cambio económico y actitudes políticas en la España del siglo XIX*, Ariel, Barcelona, 1973.

La quiebra de la Monarquía absoluta, 1814-1820, Ariel, Barcelona, 1973.

3) La agricultura española en el siglo XIX

En algunos capítulos de la historia agraria del siglo XIX se está trabajando de forma activa en varias direcciones. Uno de los campos más concurridos es el de la desamortización (aunque su enfoque no es siempre de historia económica, sino también de historia social o política). Algunos de los libros que se citan aquí, además de temas agrarios, se ocupan de otros sectores de la historia económica española del siglo XIX.

Nicolás Sánchez-Albornoz, *España hace un siglo: una economía dual*, Alianza, Madrid, 1977.

Antonio Miguel Bernal, *La lucha por la tierra en la crisis del Antiguo Régimen*, Taurus, Madrid, 1974.

Pedro Schwartz, (ed.), *Ensayos sobre la economía española a mediados del siglo XIX*, Servicio de Estudios del Banco de España, Ariel, Barcelona, 1970.

Francisco Simón Segura, *La desamortización española en el siglo XIX*, Instituto de Estudios Fiscales, Madrid, 1973.

Gabriel Tortella y Jordi Nadal (eds.), *Agricultura, comercio colonial y crecimiento económico*, Ariel, Barcelona, 1975.

Miguel Artola, Antonio Miguel Bernal y J. Contreras, *El latifundio. Propiedad y explotación. Siglos XVIII-XIX*, Ministerio de Agricultura, Madrid, 1978.

4) Transportes en el siglo XIX

Este es uno de los temas, concretamente el de los ferrocarriles, que más atención ha recibido de los investigadores y que ha suscitado más polémicas en los últimos años. Destacamos cuatro títulos en los que se tratan diversos aspectos, desde los técnicos a los financieros o las repercusiones del ferrocarril sobre la economía.

David S. Ringrose, *Los transportes y el estancamiento económico de España (1750-1850)*, Tecnos, Madrid, 1972.

Gabriel Tortella, *Los orígenes del capitalismo en España*, Tecnos, Madrid, 1973.

Miguel Artola (ed.), *Los ferrocarriles en España, 1844-1943*, 2 vols., Servicio de Estudios del Banco de España, Tecnos, Madrid, 1978.

Antonio Gómez Mendoza, *Ferrocarriles y cambio económico en España, 1855-1913*, Alianza, Madrid, 1982.

5) La revolución industrial en España

Abundan los trabajos sobre la industrialización española en el siglo XIX, especialmente en estos últimos años. El manual de Jordi Nadal es el libro que mejor resume el proceso industrializador en su conjunto. Los libros de González Portilla e Izard

se ocupan del sector siderúrgico y del textil, respectivamente, los dos protagonistas tradicionales de la revolución industrial.

Jordi Nadal, *El fracaso de la revolución industrial en España, 1814-1913*, Ariel, Barcelona, 1976.

Miguel Izard, *Industrialización y obrerismo*, Ariel, Barcelona, 1973.

Manuel González Portilla, *La formación de la sociedad capitalista en el País Vasco (1876-1913)*, Haramburu, San Sebastián, 1981.

6) Crédito y política monetaria en el siglo XIX

Además de los ya citados *Ensayos sobre la economía española a mediados del siglo XIX*, del Servicio de Estudios del Banco de España, *España hace un siglo: una economía dual*, de Sánchez Albornoz y *Los orígenes del capitalismo en España*, de Gabriel Tortella, elegimos dos estudios acerca de la evolución de la oferta de dinero, de la política monetaria y del crédito en el siglo XIX.

Felipe Ruiz Martín (y otros), *El Banco de España. Una historia económica*, Banco de España, Ariel, Barcelona, 1970.

Gabriel Tortella y Pedro Schwartz (eds.), *La banca española en la Restauración*, 2 vols. Servicio de Estudios del Banco de España, Tecnos, Madrid, 1974.

7) La población en el siglo XIX

El libro de Pérez Moreda introduce una visión diferente sobre la evolución de la población y de la economía agraria española en la Edad Moderna y en el siglo XIX. La monografía de Nadal, con varias reediciones, es el tratado más general e ilustrativo sobre este tema.

Vicente Pérez Moreda, *La crisis de mortalidad en la España interior, siglos XVI-XIX*, Siglo XXI, Madrid, 1980.

Jordi Nadal, *La población española, siglos XVI a XX*, Ariel, Barcelona, 1984.

8) Comercio exterior en el siglo XIX

El libro de Leandro Prados, entre otros trabajos del mismo autor, representa un punto de vista renovador acerca del comercio exterior de España y resuelve problemas metodológicos planteados desde tiempo atrás.

Leandro Prados de la Escosura, *Comercio exterior y crecimiento económico en España, 1826-1913: tendencias a largo plazo*, Banco de España, Estudios de Historia Económica, n.º 7, 1982.

9) La economía española en el siglo XX

No hay tantas publicaciones sobre la economía del siglo XX, hasta 1936, como sobre épocas anteriores. Dentro de esas investigaciones dadas a la luz, hay dos capítulos con mayor número de estudios: el sistema financiero y la política económica.

José Luis García Delgado y Santiago Roldán (con la colaboración de Juan Muñoz), *La formación de la sociedad capitalista en España, 1914-1920*, 2 vols. Confederación Española de Cajas de Ahorros, Madrid, 1973.

Juan Hernández Andreu, *Depresión económica en España, 1925-1934*, Instituto de Estudios Fiscales, Madrid, 1980.

Pablo Martín Aceña, *La política monetaria en España, 1919-1936*, Instituto de Estudios Fiscales, Madrid, 1984.